

Atelier régional sur les formations en santé et le programme FETP  
Allocution de Prof Vêlayoudom Marimoutou, Secrétaire général de la COI  
25 mars 2024 | Maurice

---

Distingués invités, Chers collègues,  
Bonjour,

Merci à tous d'avoir répondu présents à cette invitation pour quatre jours d'échanges sur deux thématiques qui me tiennent particulièrement à cœur : la formation et la santé.

Ces deux piliers ne se contentent pas seulement d'être des composantes fondamentales du développement durable, mais ils représentent également les fondements sur lesquels reposent l'épanouissement individuel et collectif de nos populations.

La formation, qu'elle soit initiale ou continue, constitue le socle sur lequel se construit le capital humain. Elle est l'instrument par excellence qui permet d'armer les individus des compétences nécessaires pour répondre aux défis complexes de notre monde en constante évolution. Quant à la santé, elle est bien plus qu'un simple état d'absence de maladie. Elle est le fondement même de notre résilience, de notre productivité, et de la qualité de vie de nos populations.

C'est dans cette optique de développement durable que nous nous réunissons aujourd'hui. Une approche collective et coordonnée est essentielle pour maximiser l'impact de nos efforts, optimiser l'utilisation de nos ressources et ainsi garantir une réponse adaptée aux besoins spécifiques de notre région de l'océan Indien en matière de formation dans le domaine de la santé. Et vous le savez, cette coopération incarne parfaitement la mission de la COI : si l'on avance vite seul, c'est ensemble que nous irons loin.

Mesdames, Messieurs,

En 2023, plus de 550 professionnels de santé ont bénéficié de formations via notre réseau SEGA – One health, et ce, sur des thématiques diverses mais toujours en accord avec les besoins émis par les États membres. Bien que ces formations ne soient pas certifiées et reconnues, elles répondent aux besoins des différents Ministères pour remplir leurs missions. Cependant, un écart subsiste entre les offres de formation existantes et les besoins de compétences nécessaires.

Lors du dernier COPIL santé en décembre, de nombreux constats ont été établis, mettant en lumière plusieurs défis et opportunités dans le domaine de la formation en santé.

- Il existe une **réelle convergence des besoins de formation parmi nos États membres**, soulignant ainsi l'importance d'une approche régionale coordonnée.
- **Le manque de reconnaissance des formations existantes**, en raison de l'absence de certifications officielles, apparaît comme un obstacle majeur.
- Par ailleurs, nos programmes de formation doivent **s'adapter rapidement aux défis émergents**, comme les métiers liés au climat-santé, **et aux avancées technologiques**.

Dans ce contexte, le programme de formation professionnelle de la COI offre une opportunité précieuse pour renforcer nos capacités régionales.

Mesdames, Messieurs,

Évidemment, si l'on parle de formation en santé, je ne pourrai passer outre l'exemple réussi de notre formation en épidémiologie de terrain, le FETP. Cette formation démontre comment une initiative régionale peut aboutir à **un programme efficace, avec un référentiel commun et une reconnaissance académique**. Et cela doit inspirer d'autres initiatives de formation dans la région.

La formation FETP a débuté par un format avancé de 2 ans, avec 21 diplômés dans la région. Depuis 2021, nous proposons une version courte de cette formation : le Frontline, avec le soutien du MIH, de l'INSPC et de l'EMSP. 161 agents ont été certifiés et 45 professionnels de santé suivent actuellement cette formation aux Comores et aux Seychelles, et d'autres cohortes sont prévues très prochainement à Madagascar et Maurice. En résumé, une formation utile et appréciée au vu de la multiplication du nombre de cohortes. Mais notre success-story ne s'arrête pas là ! **Je saisis cette occasion pour officiellement annoncer que le master FETP vient d'être accrédité, avec un portage académique et une diplomation par le MIH**. À cet effet, je remercie mes collègues mais aussi tous les partenaires pour leur implication. Avec l'accréditation de ce Master, nous franchissons une étape majeure dans notre engagement à renforcer les capacités de nos professionnels de santé.

Mesdames, Messieurs,

Dans un souci de promouvoir la complémentarité de nos activités, cet atelier est une opportunité de faire le lien entre notre programme de formation professionnelle et le réseau SEGA - One Health.

Le Programme régional de formation professionnelle préconise l'utilisation de **l'approche « Campus Régional des Métiers et des Qualifications d'Excellence »**, notamment sur les métiers liés à la santé et à l'aide à la personne. Mes collègues auront l'occasion de vous présenter en détail cette initiative, en mettant en lumière ses implications spécifiques pour les besoins en formation dans le domaine de la santé dans notre région. Mais il est avant tout crucial de **poser un premier diagnostic de la situation actuelle, d'identifier les structures existantes, leurs points forts ainsi que les difficultés rencontrées**. Ce n'est qu'après cette étape préliminaire et indispensable que nous pourrons travailler ensemble à la définition d'un plan d'actions incluant une reconnaissance mutuelle entre nos États et la création d'un cadre régional de certification.

Pourquoi est-ce important ? Parce qu'il est impératif de nous adapter, de combler les lacunes en matière de formation, de favoriser l'innovation, de renforcer la résilience de nos systèmes de santé et de promouvoir l'adoption de bonnes pratiques à travers toute la région.

Je vous donc encourage à participer activement aux discussions de ces 4 prochains jours. Vos contributions sont précieuses et contribueront à façonner l'avenir de la formation en santé dans notre région. Comme je le dis souvent : la formation est une arme de construction massive. Alors formons et continuons à former.

Je vous remercie.